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“一个水产品品牌打

响，要多久？”记者昨天旁

听了上海海洋大学农业专

项班的一堂公开课。这是

60多位“新农班”学生的

新学期第一课。上课地

点，不在临港校园，而是在

松江的水产市场、农业合

作基地。

用“新农班”跟班导

师、该校水产与生命学院

高级工程师王春的话来

说，不实地走走，大学生们

根本无法想象，如今的水

产行业可以“穿着皮鞋上

班”，早就和传统理念里

“脸朝黄土背朝天”的苦日

子说再见了。“新农班”的

第一课，记者听到了更多

值得探讨的内容。

拉近“书本”
和“一线”距离

1月6日，作为上海唯

一涉农“双一流”建设高

校，上海海洋大学启动元

鼎卓越农林创新班、农业

经营管理硕士专项班，采

取“课程学习+专业实践+

产业实战”的农学交替培

养模式。

校方透露，“新农班”会按需重

构课程内容，打造“通识知识基

础+细分领域拓展”的课程结构，

既注重培养学生的综合素质和宽

广视野，又注重夯实学生的专业知

识和能力，使学生具备扎实的专业

基础和深厚的专业素养。

“过去上课，我们明显感到，年

轻人害怕传统农业。”王春告诉记

者，“书本知识”和“一线生产”的

“遥远距离”，让老师们有些无奈。

“我们的初衷就是为了‘接地

气’地深化高等教育改革。”该校教

务处副处长李玉峰补充说，“‘新农

班’的课程特色就新在社会实践，

除了增加社会实践课时，更强调

‘一线’的现实场景。”

记者明显感受到，大学生对真

实的一线是新奇的。在水产品市

场，大伙儿根据自己的兴趣点，向

摊主询问鱼类、虾类价格

变化趋势。“平时没关注过

水产品价格，课堂上学到

的水产品浮动大，今天实

地走访，才真正有了切实

感受。”2024级学生郑嘉滢

说。王春适时向大家提出

问题：“同样是鲜活水产

品，为何价格差别那么

大？基围虾和小河虾的价

格为何要相差近一倍？”

邀“行业导师”
参与个性化培养
走进上海昆秀水产专

业合作社，学生围着“行

业导师”、合作社负责人顾

红明不愿离去。他们有太

多的谜团需要解开：“只

做高端蟹有出路吗？”“大

闸蟹怎么带动三产发

展？”更有人现场讨教起

“养蟹经”。

王春说，理想中的“新

农班”，需要个性化培养。

学生对某个领域感兴趣，学

校会牵头联系在这一领域

发展较好的老总来担任“行

业导师”。这一点，在“开学

第一课”上就有所体现——

韩劲松对“特优名品”水产品的电

商销售一下有了兴趣；来自呼伦贝

尔的任美心说，自己家乡几乎看不

到鲜活水产品，看到了先进的养殖

技术，很希望能引进，让鲜活水产

品“游上”家乡的餐桌……

“水产专业学生初次就业，与

本行业签约率超90%。但几年过

后，转行的学生比例同样很高。这

是值得思考和亟待解决的现状。”

王春指出。

顾红明说，昆秀水产专业合作

社的大门，会一直向“带着问号”的

大学生敞开，欢迎大家来实际体

验，动手喂喂饲料，起起地笼，也可

以就品牌建设共同“头脑风暴”。

记者了解到，校方目前正在拟定

“新农班”的“淘汰与退出机制”。

如何让“实验”产出好的成果，还需

要不断摸索和完善。

本报记者 郜阳

市市场监管局帮助企业解决痛点难点

黄浦区董家渡路第二小学藏

在老城厢的一条小路里。全校13

个班级，274名学生，校园不大，本

学期伊始却悄悄做了件“大事”——

将课间休息从10分钟延长至15分

钟，让孩子们有更充裕的时间走出

教室，动起来。

能在操场打篮球也
能上屋顶花园打乒乓
课程表的调整，牵一发动全身，

如何做到？教导主任王卫民介绍，

根据市教委规定，小学不得在8:20

前开展集体教育教学活动。以往，

学校第一节课安排在8:35开始。经

过观察，全校孩子基本上8:10前悉

数到校。于是，本学期开始，学校

尝试将上午正式上课时间提前至

8:20，腾出15分钟，确保3次课间

休息每次可延长5分钟。下午有

一次30分钟大活动时间和一次课

间休息，由于几乎全校孩子都选择

参加课后服务，课后服务时间推迟

5分钟开始即可，不影响放学时间。

董二小学操场紧邻教学楼。

下课铃一响，操场上瞬间“长”满了

孩子。一（2）班教室就在一楼，10

来个孩子熟门熟路从操场旁的器

材箱里拿出“打地鼠毯”，轮流钻在

下面当“地鼠”，一个个小脑袋从洞

里钻出来，几轮玩下来，班主任董

莉萍一摸，很多孩子背上微微冒

汗，她提醒孩子们待会回到教室，

用自己带来的小毛巾擦擦汗。三

年级的孩子很快也下了楼，“下课

时间长了可以有时间打一会儿篮

球！”“这两天我们几个下课都在

三毛球比赛，他们的平衡车好像也

蛮好玩的……”孩子们七嘴八舌地

告诉记者，以前，上个厕所喝口水，

上课铃就响了，还怕老师拖堂。

操场只能容纳80个左右孩子

同时运动，其他孩子去哪里玩？教

学楼共6楼，较高楼层的高年级孩

子，愿意下楼吗？校长孙琼带记者

走到屋顶花园，此起彼伏的加油声

远远传来——本学期开始，这里摆

上了乒乓球台，给高年级学生多一

个选择。操场之外，配备了AI运

动设备的智慧运动室和走廊游戏，

也在准备之中。

有时间有场地还
要保持运动热情
为促进中小学生体质健康，此

前，北京等全国多地已率先将课间

休息从原先的10分钟延长至15分

钟。今年1月，中共中央、国务院

印发《教育强国建设规划纲要

（    —    年）》，提出要实施学

生体质强健计划，中小学生每天综

合体育活动时间不低于2小时。

有业内人士指出，课间休息时间的

调整，意味着老师的护导时间延长

了，承担的安全风险更大了，给学

校管理带来考验。孙琼认为，只要

是对孩子有益的事，就要努力去

做。她介绍，在董二小学，学校每

天增加了两名护导老师，也通过绩

效调整，将老师的护导津贴提高了

70%，让老师的工作“被看见”。然

而，诚如孩子们吐露的心声，要让

孩子们能走出教室，走到阳光下、

操场上，仅仅靠延长课间休息还不

够，还需要每一位老师改变观念，

把课间休息时间还给孩子。否则，

下课时间延长，反而给拖堂提供了

更充足的理由——反正还有时间，

那就多讲两道题好了。

“厕所里乱扔的纸团少了。”这

是王卫民的发现。由于下课没时间

玩，或者老师不让追逐打闹，“厕所社

交”悄然在学生中流行。一到下课，

大家就心照不宣往厕所去——男孩

子最爱的游戏是将纸巾打湿，往天

花板上扔；女孩子则喜欢聚在一起

聊天说悄悄话。运动空间多了，休

息时间长了，厕所自然“冷清”了。

然而，老师们也留意到，如今的

孩子，并非人人愿意一下课就往外

走，爱“宅”的不少。一方面，学校要

通过购置且不定期更新运动设备，

提升运动空间吸引力；另一方面，除

了短绳、“转转乐”等适合个人运动

的设备，还应准备“打地鼠毯”“抛抛

乐”等器材，引导孩子们开展简单易

行的集体游戏，用伙伴的力量，激发

每个孩子走向操场。新鲜劲过去，

如何让孩子们保持运动热情，让孩

子们“会玩”，也是面临的新课题。

本报记者 陆梓华

教育新观察

课间多5分钟，孩子能否走出教室
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本报讯（记者 马丹）《上海市

全面建设高质量幼儿园蓝皮书

（    年）》（以下简称《蓝皮书

（    年）》）昨天正式发布。报告

显示，截至2024年底，普惠性幼儿

园覆盖率提升至94.1%，较2023年

提升了1个百分点；上海市公办幼

儿园在园幼儿占比已达到84.3%，

较2023年提升了4个百分点。

发布会现场，国家儿童医学中

心、上海交通大学医学院附属上海

儿童医学中心与上海市早期教育

指导服务中心联合公布了上海儿

童早期发展水平调查情况。结果

显示，上海学前教育的大部分数据

均领跑全国平均水平，但上海交通

大学党委副书记、上海交通大学医

学院书记江帆团队的一项调查却

揭示了“隐忧”，上海学龄前儿童每

日在园外身体活动时长严重不足。

江帆解释说，“身体活动”不仅

包括体育运动，还涵盖日常玩耍、

家务等，但是现代生活方式中屏幕

时间增加、户外空间受限等因素，

导致儿童“动得少、坐得多”。

如何破解这一矛盾？记者从

发布会上了解到，上海市教委正在

多管齐下。一方面，数字化手段监

测在园户外活动质量，将活动时长

与幼儿体检数据联动分析，推动幼

儿园科学调整课程安排。2024年，

全市幼儿园户外活动时长较上年

增长15%，部分幼儿园尝试将户外

活动理念延伸至一日生活。与此

同时，上海启动“梦想改造园”活

动，鼓励幼儿园打破传统设计理

念，探索孩子喜爱和梦想的环境建

设。目前，全市已实施了494个空

间改造项目，优化幼儿园户外活动

空间，幼儿园游戏场地生均面积平

均达标率为94.5%。

另一方面，社区资源也被纳入

解决方案。上海正探索将家庭科

学育儿指导服务嵌入“15分钟社区

生活圈”，并通过立法明确学前教

育设施建设与城市更新同步推

进。江帆建议，家庭与幼儿园需形

成合力：“家长应减少孩子屏幕暴

露时间，多带他们参与户外探索；

幼儿园则可设计‘家庭运动任务

单’，让活动从园内延伸到园外。”

2024年高质量幼儿园蓝皮书发布，专家建议——

家长应多带孩子走出家门
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本报讯（记者 裘颖琼）今天上

午，上海市市场监管局执法总队把

一份“定制版”的《创新药上市营销

法律指引书》送给了诺和诺德（上

海）医药贸易有限公司。记者获悉，

该指引解决了企业在上市营销中的

一些顾虑和痛点，并包含了具体“怎

么做”的解决方案。

生物医药是上海重点发展的产

业，然而医药企业这几年在上市营

销过程中发生的相关违法案件也较

多。市市场监管局执法总队总队长

韦浩告诉记者，以往的行政执法，除

了行政处罚外，大多数是告诉企业

哪些不能做。然而，在营商环境优

化的大背景下，行政执法也必须有

所改变。“我们需要跨前一步，利用

行政指导的方式，使企业知道他们

该怎么做。”

2024年7月，市市场监管局执

法总队走访诺和诺德时，就得知企

业用于长期体重管理的创新药司美

格鲁肽注射液的上市计划和可能遇

到的问题。面对企业的需求，市局

执法总队萌生了为企业做份有针对

性的“指引”的想法。

一开始，市市场监管局执法总

队结合药品特性和市场定位，系统

梳理营销全链条中的合规要求，拟

定合规建议和风险提示，做成“通用

模板”。后来，又在指引中逐步加入

企业“想要解决的具体问题”。

为保障指导建议的专业性，市

市场监管局执法总队又与相关专

家、律师进行了多轮交流座谈，充分

分析在新药上市过程中，医药企业

在市场推广、合规经营、价格制定、

商业秘密保护等方面面临的风险。

最终，把“通用模板”进一步具象化

变成“定制版”。

韦浩说，在这份“定制版”的《创

新药上市营销法律指引书》中，就包

括在销售环节中应该注意的违法

点，比如营销方式、广告方式，都做

了一些明确的指导，使他们能够在

这方面提高守法的意识，避免类似

情况的发生。

“这份指引是执法总队做的第一

份个性化的指引，是作为行政执法部

门对深化重点企业服务包制度的一

次有益尝试，也打开了我们为重点企

业提供个性化精准服务的思路。”韦

浩说，企业指引没有“终稿”，会有更

多在通用模板上的定制款出现，更

多服务型监管的探索也在路上。

创新药要上市“定制指引”送来“攻略”

让孩子们动起来


